

und Jahr verschrieben sein, von dato dies Briefs nichts mehr entleihen und auch kein ferner Leib und Jahr darauf verschrieben auch fürderhin nichts mehr von diesem Kloster zu verpfänden, versetzen, oder vergeben,...

Gegeben auf unserem königlichen Schloss zu Prag am 17. August nach Christi unseres Herrn Geburt 1534, unseres Reiches des Römischen in 4. und der anderen im 8. Jahre.

Obituaire de l'Abbaye de Bonne-Espérance de l'ordre de Prémontré

(Suite *)

MARTIUS

D. Kalendis Martii

[1^{er} mars]

Commemoratio domini Onulphi, abbatis ¹⁾).

Fratris Gisleberti, laici, fratris Iohannis.

Item commemoratio in ecclesia de Viconia defunctorum, pro quibus unum generale officium ab omnibus tam intus quam foris manentibus est sollempniter celebrandum cum collectis Presta et Inclina ^{a)}), pro quolibet recenter defuncto dicetur media commendatio cum missa et vigiliis novem lectionum eoque ipsi hac eadem die pro nostris similiter faciant annuatim et hac die debentur conventui XL solidi alborum ad pitanciam ²⁾).

^{a)} entre ce mot et le suivant un grattage d'environ dix lettres.

*) *Analecta Praemonstratensia*, XXXVI, 1960 pp. 287-316; XXXVII, 1961 pp. 85-127.

¹⁾ Onulphe ou, mieux, Orulphe, 1^{er} abbé de Dilo. Il régnait en 1135 et son abbatiat dura jusqu'à une date antérieure au 1^{er} mars ou au 1^{er} avril 1145 ou 1146 (LEPAIGE, 482; HUGO, I, 596; *Gallia christ.*, XII, 1252; BACKMUND, II, 500). Il est commémoré le 1^{er} mars à Braine, Floreffe, Prémontré et Saint-Jean de la Castelle. L'abbaye de Dilo (France, départ. de l'Yonne, circ. de France, filiale de Valsecret) fut fondée comme prieuré en 1132 par Louis VI, roi de France, et Henri Sanglier, archevêque de Sens. En 1135, le prieuré devint abbaye. J. BARBIER (*Nécrologe de Floreffe*, 1^{er} mars) identifie à tort cette abbaye comme étant celle de Lieu-Dieu-en-Jard.

²⁾ Vicogne, abbaye O. Praem. (France, départ. du Nord, circ. de Flandre, filiale de Saint-Martin de Laon) fut fondée vers 1125 par un ermite originaire

Item commemoratio fratris Johannis Dutrix, huius ecclesie canonici et sacerdotis ³⁾).

Item fratris Maximiliani Lelong, huius ecclesiae quondam cantoris, vice-pastoris de Calvo-Monte, 1725 ⁴⁾).

E. VI^o Nonas Martii

[2 mars]

Commemoratio domini Willelmi de Carneriis, pro quo officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XXV solidi ad pitanciam, fratris Johannis de Songnegiis, sacerdotis ⁵⁾, fratris Johannis, conversi.

Item commemoratio fratris Bertrandi de Viller necnon fratris Arnouldi de Banteul, quondam canonicorum ecclesie Sancti Foilani, ac parentum et benefactorum eorundem. Qui frater Bertrandus nobis contulit XV libras pro suis anniversariis faciendis.

Fratris Simeonis de la Roche, canonici et praepositi monialium Sancti Sepulcri Marchiopontibus, 1686 ⁶⁾).

d'Angleterre et nommé Guy. D'abord occupée par des chanoines d'Arrouaise, qui l'abandonnèrent bientôt, l'abbaye passa ensuite à l'ordre de Prémontré. En 1132, elle fut définitivement incorporée à l'Ordre. Confirmée par le pape en 1138, Vigogne fut consacrée l'année suivante.

³⁾ Jean du Trix (du Trilz, Dutril, Dutrielz ou du Trilx), originaire de Binche, fut reçu à Bonne-Espérance en 1494 (*Catal. relig.*, f^o 1 r^o). Prêtre résident à l'abbaye lors de l'élection de l'abbé Jean Cornu, le 25 septembre 1510 (MAGHE, *Chronicum*, p. 449), il devint prieur de l'oratoire de Saint-Jean-Baptiste du 3 octobre 1545 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 204. Archives de l'Etat à Mons, *Archives loc.*, Gognies, Eglise et Pauvres, parchemin). Selon MAGHE (*loc. cit.*), il mourut le 1^{er} mars 1553, mais son successeur à Gognies, Francis Gosseau, fut nommé le 12 mars 1552 (*Reg. benef.*, *loc. cit.*). Bien que ces deux données ne soient pas inconciliables (en cas de démission), il en résulte que la date de la mort de ce religieux reste incertaine.

⁴⁾ Issu d'une famille originaire de Gosselies et lui-même né en cette localité (*Catal. relig.*, f^o 10 r^o — U. BERLIÈRE, *Recherches historiques sur la ville de Gosselies*, t. I, p. 153, Maredsous, 1922), Maximilien Lelong fut reçu à Bonne-Espérance en 1705 (*Catal. relig.*, *loc. cit.*).

⁵⁾ Jean de Soignies apparaît dans des actes de 1256 (Cartul., t. XV, f^o 229 v^o). — MAGHE, *Chronicum*, p. 193, de 1264 (Cartul., t. I, p. 217. — MAGHE, *op. cit.*, p. 207) et de 1273 (Cartul., t. XV, f^o 89 r^o).

⁶⁾ Originaire de Mons, ce religieux reçut au baptême le nom de Jean-François (*Catal. relig.*, f^o 7 v^o). Il est cité comme prêtre conventuel le 2 juillet 1671 (MAGHE, *Prosecutio*, p. 6). « En 1681, l'abbé Maghe rappela notre regretté confesseur M. Desamberg [= le frère François de Zamberg], de l'abbaye de Bonne-Espérance et nous renvoya un autre de ses religieux, M. Siméon de la Roche,

Fratris Dominici de Sart, conventualis religiosi et ^{a)} canonici nostri et sacerdotis, 1688 ⁷⁾.

F. V^o Nonas Martii

[3 mars]

Commemoratio fratris Nicholai, canonici dicti Haya, et Beatricis, qui dedit nobis medietatem patronatus ecclesie de Goy et decimam minorem qui eum contingebat, pro quibus officium sollempniter est in conventu celebrandum, et hac die debetur conventui sollempnis pitancia de decima supradicta.

Item commemoratio magistri Honorati de Seneffia, parentum, fratrum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum, et hac die debentur conventui XL solidi Turonenses ad pitanciam ^{a)}.

Item fratris Norberti de Ronquier, in domo Sancti Nicolai prepositi. Obiit 16 martii anni 1786, aetatis 72 ⁸⁾.

^{a)} les trois mots qui précèdent sont écrits sur un espace gratté. — ^{b)} suit la mémoire de Dominique de Sart entièrement raturée; cette mémoire est plus complète que celle inscrite la veille, on y trouve, en plus, l'âge du défunt: aetatis 67.

aussi très considéré et estimé. Celui-ci peiné de ce que nous n'avons qu'une chambre pour la célébration des saint Mystères, nous fit un plan d'église [...]. On commença la bâtisse le 3 juillet de cette année et le 2 février de l'année suivante on put y célébrer » (Cl. LYON, *Chronique des Dames Chanoinesses Sépulchrines du couvent Notre-Dame de Miséricorde à Marchienne-au-Pont*, DSAC, t. VII, 1875, p. 347). Il mourut le 2 mars 1686 (*ibid.*, p. 348 ; MAGHE, *Chronicum*, p. 606) à l'âge de 67 ans. Cl. LYON (*op. cit.*, p. 347) signale la profession le 12 juin 1685 de Sœur Marie-Constance de la Roche, peut-être une parente, voire une sœur du frère Siméon.

⁷⁾ Les détails biographiques manquent concernant ce religieux. On sait qu'il fut reçu en 1682 (*Catal. relig.*, f^o 8 v^o). MAGHE (*Chronicum*, p. 607) confirme la date de son décès. Il n'exerça sans doute aucune charge conventuelle ou paroissiale.

⁸⁾ Norbert Deronquier (ou de Ronquière), né à Thulin en 1713, fut vêtu le 25 novembre 1739 et prononça ses vœux le 12 février 1741. L'abbé Jérôme Petit lui conféra la tonsure et les ordres mineurs (*Catal. relig.*, f^o 13 v^o). En 1767, il était proviseur de l'abbaye (Archives de l'Etat à Mons, fonds de Bonne-Espérance, liasse 5639. — AGR; CP, liasse 889). Il fut prieur de l'oratoire de Notre-Dame-au-Bois à Seneffe d'une date inconnue antérieure au 29 octobre 1778, à sa mort (*Reg. benef.*, p. 216). On conserve de ce religieux trois actes relatifs à l'administration des biens du prieuré (L. D[ELTERNE], *Le prieuré de Saint-Nicolas, à Manage*, BSAC, t. XIX, 1950, pp. 15-16). D'après sa pierre tombale apposée contre le mur extérieur de la cure de Seneffe, il mourut le 17 mars 1786. Vicogne le commémore le 16 mars.

G. III^o Nonas Martii

[4 mars]

Commemoratio domini Walcheri, abbatis Sancti Pauli Virdu-
nensis ⁹⁾ et domini Radulphi, quondam abbatis ¹⁰⁾.

Et sororis Sibile.

A. III^o Nonas Martii

[5 mars]

Commemoratio fratris Walteri, sacerdotis, sororum Havidis et
Frescendis.

Item commemoratio Radulphi de Maisnuis et Ode, uxoris eius,
omniumque liberorum eorundem et specialiter fratris Johannis, eo-
rum filii, concanonici nostri, pro quibus officium in conventu est
agendum, et hac die debentur conventui XXII solidi pro pitancia ¹¹⁾.

Item Mariae Meusnier, fidelis servatricis refugii nostri Montibus,
anno 1715.

Commemoratio fratris Josephi Buisseret, pastoris in Orbais, qui
obiit 5 martii 1769 ¹²⁾.

⁹⁾ Gauthier ou Waucher, 7^e abbé de Saint-Paul de Verdun, qui dirigea ce monastère d'environ 1186 à 1190. *Gallia christ.*, XIII, 1331; HUGO, II, 511; BACKMUND, III, 113. Il est commémoré ce même jour, 4 mars, à Braine (sous le nom de *Willermus*) et à Verdun et le 5 mars à Prémontré. Le prénom de Waucher est attesté aussi bien dans l'obituaire de Saint-Paul de Verdun que dans celui-ci. Concernant l'abbaye de Saint-Paul voir le 12 février.

¹⁰⁾ Abbé non identifié.

¹¹⁾ Un frère Jérôme de Masnuy, et non Jean, religieux de l'ordre des Prémontrés de l'abbaye de Bonne-Espérance, est cité dans un acte du 28 février 1297 (G. MAIGRET DE PRICHES, *Les de Priches dans l'ancien comté de Hainaut* (1295-1710), p. 7, Mons, 1950).

¹²⁾ Maximilien Buisseret est né à Binche le 23 août 1704. Il était fils de Jean-Antoine (né à Haulchin en 1672, juré de la ville de Binche et charpentier de son métier) et de Catherine Tahon (renseignement transmis par M. l'abbé Milet qui le tient de M. E. de Buisseret, à Bruxelles). Entré à Bonne-Espérance en 1725, où il prit le nom de Joseph, il fit profession le 21 juillet 1726 et reçut les ordres mineurs le 13 octobre de la même année (*Catal. relig.*, f^o 12 r^o). Nommé vicaire à Anderlues le 30 avril 1740, il resta à ce poste jusqu'à une date antérieure au 11 février 1742, jour de la nomination de son successeur (Archives de l'Etat à Mons, reg. par. d'Anderlues). Il fut nommé curé d'Orbais en 1747 (*Reg. benef.*, p. 138), poste qu'il occupa jusqu'à sa mort et où il eut une activité intense: construction d'une nouvelle église à Orbais en 1762 (J. TARLIER et A. WAUTERS, *Géographie et histoire des communes belges. Canton de Perwez*, p. 119, Bruxelles, 1872), reconstruction de celle de Thorembais-Saint-Trond en 1757 (*ibid.*, p. 138); achat d'une chaire de vérité pour celle-ci au prix de cent florins (Archives de l'Etat à Mons, fonds de Bonne-Espérance, liasse 5438); procès contre le

B. II^o Nonas Martii

[6 mars]

Commemoratio fratris Franconis, sacerdotis, fratrum Anselmi et Balduini et sororis Marie.

Item commemoratio Laurentii et uxoris eius, Pasche, pro quibus officium est sollempniter celebrandum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam.

Item commemoratio Petri Trus et Margarete, uxoris eius ¹³).

Item fratris Jacobi Traizignies, hujus ecclesiae concanonici, pastoris in Soumoy, 1725 ¹⁴).

C. Nonis Martii

[7 mars]

Commemoratio domini Walteri, abbatis Floreffiensis ¹⁵), fratris Johannis de Bainsial, sacerdotis. Item commemoratio domini Johannis de Rouvroit, militis, et Aelidis, uxoris eius pro quibus officium in conventu est celebrandum, et hac die debet conventus habere XL solidos ad pitanciam.

Item fratris Ursmari Meurant, huius ecclesie canonici et quondam pastoris in Vellereilles, obiit 1656 ¹⁶).

doyen de la chrétienté de Perwez, l'abbé Vincent Bachar, curé de Malèves (Archives paroissiales d'Orbais), etc. Joseph Buisseret eut, durant son pastorat à Orbais, plusieurs religieux de Bonne-Espérance comme coadjuteurs, notamment les frères Léopold, Regnier et Siard Siron, François Petit, etc. (*ibid.*). Sa pierre tombale se trouve en l'église d'Orbais, elle signale que lors de son décès, le 5 mars 1764, le défunt comptait trente-sept ans de sacerdoce. On conserve de lui deux manuscrits concernant les biens et l'administration de l'abbaye à Orbais et à Thorembais-Saint-Trond et les renouvellements des registres paroissiaux d'Orbais (Archives de l'Etat à Mons, liasse 5438. — Archives paroissiales d'Orbais).

¹³) Pierre Trus dit Chetissart et Marguerite, parents de Jean Trusse, trente-huitième abbé de Bonne-Espérance (voir le 24 août). Ils fondèrent, en 1538, un obit annuel à l'abbaye (Cartul., t. VI, p. 756. — BERLIÈRE, I, 405).

¹⁴) Originaire de Mons et reçu à l'abbaye en 1680 (*Catal. relig.*, f^o 8 r^o) Jean Traizignies fut curé de Soumoy du 18 mars 1698 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 187). D'après sa pierre tombale encastrée dans le sol en l'église de Soumoy, derrière l'autel de Saint-André, il mourut le 6 mars 1725 à l'âge de soixante-sept ans.

¹⁵) Sans doute Gauthier I^{er} d'Orbais (1268 — 19 avril 1280). HUGO, I, 83; *Gallia christ.*, III, 612 (qui, par erreur donne 1288 comme date de sa mort); BERLIÈRE, I, 117; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 112; BACKMUND, II, 377. Cet abbé est commémoré le 9 mars à Heylissem et Prémontré, le 10 mars à Ninove et Parc et le 18 avril à Floreffe. Concernant l'abbaye de Floreffe voir le 27 janvier.

¹⁶) Ursmar Meurant, né en 1607 (AGR, CE, liasse 1314), reçu au baptême le prénom de Jean (*Catal. relig.*, f^o 5 r^o). Entré en religion en 1628 (*ibid.*), il fut

Item Huberti Louys, huius ecclesiae concanonici et sacerdotis et quondam aekonomi, qui obiit vice-pastor in Anderlues anno 1718, natus 33 annis ¹⁷).

Item fratris Joachimi Michel, primum supprioris, deinde prioris, postea pastoris in Feluy ¹⁸).

D. VIII^o Idus Martii

[8 mars]

Commemoratio domini Arnulphi de Campenberg, abbatis ¹⁹), fratris Petri de Binchio, dicti Poullon, conversi, fratrum Anselmi et Balduini, fratris Johannis canonici et sacerdotis, et sororis Gille.

Item commemoratio Nichasii del Forge.

Item commemoratio Reverendi domini fratris Gregorii Libotte, pastoris Hanniae Sancti Pauli, 1760 ^a) ²⁰).

^a) entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

nommé curé de Vellereille-les-Brayeux à partir du mois d'août 1646 jusqu'à sa résignation à placer à une date antérieure à juillet 1655, moment de la désignation de son successeur (*Reg. benef.*, p. 181). Il mourut en 1656 (MAGHE, *Chronicum*, p. 604), le 7 mars (*Liber prof.*, f^o 294 r^o).

¹⁷) Originaire de Liberchies, Hubert Louys (ou Louis) entra à l'abbaye de Bonne-Espérance en 1704 (*Catal. relig.*, f^o 9 v^o — MAGHE, *Chronicum*, p. 610). Les autres détails biographiques manquent.

¹⁸) Joachim Michel, né à Maubeuge le 10 septembre 1700, entra à Bonne-Espérance le 12 février 1719 et y fit profession le 26 mai 1720 (*Catal. relig.*, f^o 11 v^o). Il reçut la tonsure et les ordres mineurs le 14 juillet de la même année des mains de l'abbé Jean Patoul (*ibid.*). Nommé curé de Feluy le 6 février 1743, il mourut quelques semaines plus tard, le 7 mars (Bibliothèque du Séminaire épiscopal de Tournai, *Index universalis... Cameracensis*, XXV, c. 1. — Archives de l'Etat à Mons, *Reg. par.*, n^o 214, Feluy, p. 3). Son épitaphe a été publiée par F. DE LA-LIEU DE LA ROCQ, *Épitaphier et épigraphier de Feluy*, ACAM, XXV, 1896, p. 385.

¹⁹) Sans doute faut-il comprendre Arnulphe, abbé de Cappenberg. Cet abbé fut, en réalité, huitième prévôt de Cappenberg de 1257 à 1270. HUGO, I, 465; BACKMUND, I, 159. Cappenberg, prévôté et, plus tard, abbaye O. Praem. (Allemagne, Westphalie, circ. de ce nom, filiale de Prémontré) fut la première fondation norbertine en Allemagne. Elle dut le jour en 1122 à la munificence de saint Godefroid, comte de Cappenberg. Supprimée en 1803.

²⁰) Grégoire Libotte, né à Nivelles le 31 janvier 1701, entré à l'abbaye le 30 mars 1721, fit profession le 17 mai 1722 et reçut la tonsure et les ordres mineurs des mains de l'abbé Jean Patoul (*Catal. relig.*, f^o 11 v^o). Sur sa soutenance de thèse en théologie à l'abbaye de Bonne-Espérance cfr C. ROUSSELLE, *Bibliographie montoise*, p. 104, n^o 405, Mons, 1890-99; BERLIÈRE, I, p. 408, note 1; GOOVAERTS, I, 508. Il fut nommé curé de Vellereille-les-Brayeux le 15 septembre 1739 (Biblio-

Item fratris Michaelis Delbruyere, pastoris in Familleureux ²¹⁾.

E. VII^o Idus Martii

[9 mars]

Commemoratio domini Egidii, abbatis Viconiensis ²²⁾ et domini Betrandi, abbatis Hevredi ²³⁾, fratris Johannis, canonici et sacerdotis.

Item commemoratio Petri dicti le Cambiez, de Viesreng, et uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia de tribus raseriis bladi.

Item commemoratio Ode de Reguignies que dedit nobis XVII florenos scutatos pro reddito acquirendo, pro qua officium in conventu est agendum ^{a)}.

^{a)} une ligne grattée après cette mémoire.

thèque du Séminaire épiscopal de Tournai, *Index universalis... Cameracensis*, XXV, c. 1), puis curé d'Haine-Saint-Paul en 1750 (d'après son inscription tumulaire au Séminaire de Bonne-Espérance). Il mourut le 8 mars 1760 dans la 59^e année de son âge et la 36^e de son sacerdoce (*ibid.*).

²¹⁾ Michel Delbruyère (Del Bruyère ou Delbruier), né à Trazegnies en 1707, entré à l'abbaye de Bonne-Espérance le 12 mai 1726, y fit profession le 24 août de l'année suivante (*Catal. relig.*, f^o 12 v^o). L'abbé Petit lui conféra les ordres mineurs le 1^{er} novembre de la même année (*ibid.*). R. GOFFIN, *Généalogies nivelloises*, pp. 133-150, Couillet, 1951, donne une généalogie de la famille Delbruyère, où l'on trouve une branche installée à Trazegnies aux XVII^e et XVIII^e siècles (pp. 139-43). Il était le 19 octobre 1752 « liseur en théologie » (AGR, CPA, carton 889). A partir du 17 février 1753, il devint curé de Familleureux (*Reg. benef.*, p. 72). Commémoré ce même jour, 8 février, à Vicogne.

²²⁾ Gilles de Louvain, onzième abbé de Vicogne (1230-1235) et auparavant dixième abbé de Middelbourg (1225-1230). HUGO, II, 180 et 1073; *Gallia christ.*, III, 463; A. J. C. LEGLAY, *Cameracum christianum*, p. 332, Lille, 1849; BACKMUND, II, 310 et 436. La présente mémoire semble donner raison à HUGO qui le fait mourir un 9 mars, contrairement à la *Gallia christ.*, qui donne la date du 4 avril. Commémoré à Braine et à Ninove le 9 mars, à Prémontré le 4 avril et à Saint-Jean de la Catelle le 7 du même mois. Vicogne (France, départ. du Nord, circ. de France, filiale de Saint-Martin de Laon), fut fondée pour l'ordre de Saint-Augustin, congrégation d'Arrouaise, vers 1125 par un ermite nommé Guy et originaire d'Angleterre. Gauthier abbé de Saint-Martin y envoya de ses religieux prémontrés. L'abbaye fut définitivement établie en 1132 et confirmée par autorité pontificale en 1138.

²³⁾ Abbé et abbaye indéterminées, peut-être s'agit-il d'Eglise-Evrard, abbaye fondée en 1015 au diocèse de Rouen et dont on ne connaît pas la matricule des supérieurs.

Item commemoratio ^{a)} *fratris Johannis Frary* ^{b)}, *nostri concanonici et sacerdotis 1418* ^{c)} ²⁴⁾.

F. VI^o Idus Martii

[10 mars]

Commemoratio domini Radulphi, <abbatis> Sancti Samuelis ²⁵⁾, *fratris Lamberti, sacerdotis, et domini Gamalielis, abbatis Sancti Foyllani* ²⁶⁾.

Item commemoratio Serenissime domine Jacobe de Bavaria, ducisse comitissequae Hanonie, Hollandie et Zelandie, necnon parentum suorum, videlicet illustrissimi principis domini Guillelmi, de Bavaria ducis dictarumque patriarum comitis, et clarissime Marguerete de Burgondia, eius legitime authoralis, de cuius benivolentia speciali habemus perpetuam amortisationem domus nostre de Querceto et quittance viginti novem solidorum Turonensium qui sibi super predictam domum annuatim ^{d)} *in perpetuum tenemur celebrare officium defunctorum* ²⁷⁾.

Item commemoratio fratris Petri Philippe, huius ecclesie canonici, sacerdotis et condam curati Dorbais ²⁸⁾.

^{a)} l'initiale de ce mot comme celle du mot précédent est rehaussée de rouge.

— ^{b)} ou Scary. — ^{c)} notation marginale due à une main postérieure. — ^{d)} annuatim a été postérieurement corrigé en annualis.

²⁴⁾ Nous manquons de renseignements sur ce religieux.

²⁵⁾ Raoul, abbé de Saint-Samuel de Barletta. Cet abbé est inconnu d'A. LUBIN, *Abbatiarum Italiae brevis notitia*, p. 42, Rome, 1693, de F. UGHELLI, *Italia sacra*, 2^e éd., t. VII, p. 1011, Venise, 1721, et de HUGO, II, 737. Mais les obituaires d'Arnstein et de Prémontré en font mention au 10 mars et celui de Tongerlo au 12 mars. D'après BACKMUND, I, 381, cet abbé vivait au XII^e-XIII^e siècle.

²⁶⁾ Gamaliel, profès de Floreffe, abbé de Rœulx de 1226 à 1234. HUGO, I, 677 (avec la date erronée de sa mort en 1230); *Gallia christ.*, III, 197; BERLIÈRE, I, 413; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 121; BACKMUND, II, 396. C'est ce même jour, 10 mars, que cet abbé est commémoré à Averbode, Floreffe, Grimberghe, Heylissem, Ninove, Parc, Prémontré et Tongerlo. Concernant l'abbaye du Rœulx voir le 3 janvier.

²⁷⁾ Jacqueline de Bavière, fille de Guillaume, duc de Bavière, et Marguerite de Bourgogne, née le 25 juillet 1401, mourut le 8 octobre 1436.

²⁸⁾ Pierre Philippe, né à Gouy-lez-Piéton en 1515 (AGR, PEA, rec. 897, f^o 136 r^o), entra à l'abbaye de Bonne-Espérance le 30 juillet 1534 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o); *Catal. relig.*, f^o 2 r^o), fut nommé curé d'Orbais le 11 janvier 1552 (AGR, *Archives ecclés. du Brabant*, reg. 3764, f^o 2 r^o; Archives par. d'Orbais, reg. par.; *Reg. benef.*, p. 136, ce registre dit janvier 1522, il faut, sans doute, lire 1552). Il mourut à ce poste le 10 mars 1557. MAGHE, *Chronicum*, p. 599.

Item fratris Amandi Ghillez, concanonici nostri et sacerdotis, anno 1724 ²⁹⁾.

G. V^o Idus Martii

[11 mars]

Commemoratio domini Balduini abbatis ³⁰⁾, et domini Gerardi, abbatis Sancti Iusti ³¹⁾ et domini Alardi de Brania, abbatis Florefiensis ³²⁾, fratris Petri, acoliti, fratris Balduini, canonici.

Item commemoratio Waldrici de Veteri Ramo et uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam, fratris Iohannis de Solario, sacerdotis.

²⁹⁾ Jacques-Antoine Ghillez (Gillet ou Ghellet) naquit au Quesnoy (France, départ. du Nord). Il entra à Bonne-Espérance en 1697 et reçut la prêtrise en 1700 (selon son épitaphe conservée au séminaire de Bonne-Espérance); en 1704, il était professeur au collège de Binche (MAGHE, *Chronicum*, p. 609). Il fut quelques semaines curé de Vellereille-les-Brayeux (du 1^{er} août 1718 à une date antérieure au 3 octobre 1718, jour de la nomination de son successeur) (*Reg. benef.*, p. 182).

³⁰⁾ Baudouin, cinquième abbé de Saint-Just-en-Chaussée, dont la prélature est à placer de 1173 à 1175 d'après HUGO (I, 943) et *Gallia christ.* (IX, 850). Il mourut en 1181 selon L. PIHAN, *Saint-Just-en-Chaussée, étude historique et archéologique*, dans les *Mémoires de la Société académique de l'Oise*, t. XI, 1882-85, pp. 703-704. Mais BACKMUND (II, 565) relève que ce religieux apparaît encore dans une charte de 1185 (G. BEURAIN, *Cartulaire de l'abbaye de Sélincourt*, p. 286, Paris, 1925). Saint-Just-en-Chaussée (France, départ de l'Oise, circ. de Ponthieu, filiale de Dommartin) fut fondée en 1107 par Eudes III, évêque de Beauvais, pour des moniales de l'ordre de saint Augustin. Des chanoines du même ordre leur furent substitués en 1119, puis des Prémontrés en 1146-47. L'abbé Baudouin est commémoré ce même jour à Arnstein, Averbode, Braine, Grimberghe et Prémontré. L'obituaire de Saint-Just-en-Chaussée, perdu, mais connu par la *Gallia christ.* (*loc. cit.*) en faisait mémoire le 30 décembre. A. MOLINIER (*Obituaires français*, p. 90) distingue dans cette maison deux abbés Baudouin et identifie celui-ci au second.

³¹⁾ Gérard ou Girard, dixième abbé de Saint-Just-en-Chaussée, cité en 1225 et 1226 (HUGO, I, 943; *Gallia christ.*, IX, 850. — L. PIHAN, *op. cit.*, p. 715; — BACKMUND, II, 565). Il est commémoré à Heylissem, Ninove et Prémontré le 11 mars, ce qui correspond à la date de décès de la *Gallia christ.* et de PIHAN: 11 mars 1227. Sur l'abbaye de Saint-Just-en-Chaussée, voir la note précédente.

³²⁾ Il s'agit d'Alard de Brogne, ici appelé, vraisemblablement à tort, de Braine. Il fut abbé de Floreffe de 1390 (après le 11 septembre) jusqu'en 1396, sans doute le 11 mars. HUGO, I, 85; *Gallia christ.*, III, 612; BERLIÈRE, I, 119; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 114; BACKMUND, II, 378. Commémoré ce même jour à Floreffe. Concernant l'abbaye de Floreffe voir le 27 janvier.

Item commemoratio Reverendi domini fratris Basilii de Harvengt, prepositi in Gistoul, 1758 ³³).

III^o Idus Martii

[12 mars]

Commemoratio domini Johannis, militis, domini de Lens, et uxoris eius Alaydis, parentum, benefactorum suorum, pro quibus servitium in conventu est agendum, a quibus recepimus centum solidos pro reddito acquirendo ³⁴), fratris Walteri, fratris Iacobi de Binchio ³⁵), sacerdotum. Item commemoratio Roberti, militis, domini de Faingnuelles, qui dedit nobis quinque florenos scutatos veteres pro reddito acquirendo, pro quo officium in conventu est agendum.

Item fratris Thomae Stoupye, pastoris in Herkelinnes, qui obiit 1708 ³⁶).

³³) Basile de Harvengt, né en 1706, entra à Bonne-Espérance le 8 avril 1728, fit profession le 9 octobre 1729 et reçut les ordres mineurs en 1730 (*Catal. relig.*, f^o 13 r^o). Le 28 décembre 1752, il fut nommé à la fois chapelain de Sainte-Charité à Chaumont (*Reg. benef.*, pp. 44-45), chapelain de Gistoux (*ibid.*, p. 48), bénéficiaire de Saint-Martin à Sombreffe (*ibid.*, p. 159), recteur de la chapelle de la Bienheureuse Marie Delforme à Chaumont (*ibid.*, p. 52) et bénéficiaire de l'hôpital Saint-Nicolas à Sombreffe (*ibid.*, p. 221). Basile de Harvengt est commémoré ce même jour à Furnes.

³⁴) Jean de Lens est connu par de nombreux actes depuis 1286, notamment des donations à l'abbaye de Cambron. Il mourut le 9 mai 1310 et fut inhumé avec sa femme Alix de Sottenghien (morte en 1324) à cette abbaye. C. MONNIER, *Histoire de l'abbaye de Cambron*, ACAM, t. XVII, 1877, p. 31. — M. VAN HAUDENARD, *Histoire du bourg de Lens, sur Dendre*, ACAM, t. LVI, 1939, pp. 56-57.

³⁵) Un religieux de Bonne-Espérance appelé « de Binche » fut nommé curé d'Orbais au XIV^e siècle, mais l'archidiacre refusa de l'instituer « pretextu insufficientis aetatis et per collationem factam personae inidoneae », mais la cause étant venue à Rome, le Siège apostolique cassa cette décision (*Reg. benef.*, p. 136).

³⁶) Thomas Stoupye (Stoupi, Stoupie ou Stoupy), originaire de Thuin, entra à Bonne-Espérance en 1670 et fit profession en 1671 (*Catal. relig.*, f^o 8 r^o). Il fut nommé chapelain de Fayt à Bois-d'Haine du 31 août 1694 au 25 juin 1700 (*Reg. benef.*, p. 110) et curé d'Erquelinnes le 8 juin 1700 (*ibid.*, p. 61). Il fut vraisemblablement titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Erquelinnes (*ibid.*, p. 64). D'après son épitaphe, il mourut le 24 mars 1708, à l'âge de 59 ans (pierre tombale au séminaire de Bonne-Espérance). La famille Stoupy, de Thuin, a compté quelques personnages importants, notamment un professeur à l'université de Louvain (mort en 1735), un régent du collège de Houdain à Mons (mort le 1^{er} novembre 1759), un bourgmestre de Thuin (mort le 20 novembre 1697). Cfr E. MATHIEU dans *Biographie nationale*, t. XXIV, col. 101-104, Bruxelles, 1926-29, et *Biographie du Hainaut*, t. II, pp. 348-349, Enghien, 1902.

Item fratris Ferdinandi Delvienne, praepositi in Gistoul, obiit 1734 ³⁷).

B. III^o Idus Martii

[13 mars]

Commemoratio fratris Alardi, sacerdotis, et sororis Agnetis.

Item commemoratio fratrum et sororum nostrorum, benefactorum et famulorum ^{a)} nostrorum et omnium qui in cymiteris nostris requiescunt, pro quibus officium in conventu est sollempniter celebrandum, et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam ³⁸).

Item commemoratio Nicholai Boudron, nostri concanonici et sacerdotis ³⁹).

Item commemoratio fratris Polycarpi Faureau, pastoris Familleureux, qui obiit 1693 ⁴⁰).

Item commemoratio Bernardi de Biseau, jubilarii, quondam praepositi in Monte Acuto, obiit 1740 ⁴¹).

^{a)} *familium*.

³⁷⁾ D. Delvienne (ou Delviennes), originaire de Fontaine-l'Evêque, entra à l'abbaye de Bonne-Espérance en 1699, où il reçut le nom de Ferdinand (*Catal. relig.*, f^o 9 v^o). En 1704, il était professeur au collège de Binche (MAGHE, *Chronicum*, p. 609). Le 1^{er} mars 1723, il fut nommé chapelain de Sainte-Catherine à Chaumont (*Reg. benef.*, p. 44), chapelain de Gistoux (*ibid.*, p. 48), titulaire du bénéfice de Sainte-Catherine à Gentinnes (*ibid.*, p. 92), de celui de Saint-Martin à Sombrefe (*ibid.*, p. 159), de celui de l'hôpital de Sombrefe (*ibid.*, p. 159) et, enfin, recteur de la chapelle de la Bienheureuse Marie Delforme, ce dernier bénéfice obtenu le 1^{er} mars 1729 (*ibid.*, p. 52).

³⁸⁾ La commémoration des défunts se fait ce même jour à Furnes, La Case-Dieu, Ninove, Saint-Paul de Verdun et Tongerlo.

³⁹⁾ F. Nicolas Boudron, magister S. Nicolai, 13 martii 1460. MAGHE, *Chronicum*, p. 595, n^o 804.

⁴⁰⁾ Policarpe Faureau (Faurieu, Foureau ou Favreau), né à Mons et baptisé sous le nom de Jean, fut reçu à Bonne-Espérance le 29 octobre 1650 (*Liber prof.*, f^o 299 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 6 v^o). Il était sous-prieur le 4 avril 1669 et encore le 2 juillet 1671 (MAGHE, *Chronicum*, p. 593. — *Id.*, *Prosecutio*, p. 5). Nommé curé de Familleureux le 18 novembre 1672, il occupait encore ce poste à son décès (*Reg. benef.*, p. 72).

⁴¹⁾ Philippe-Bernard de Biseau, né à Mons le 31 janvier 1669, fils de Pierre de Biseau, seigneur de la Motte, et de Marie Loiseur (***, *La famille de Biseau. Notes historiques et généalogiques*, pp. 4, 54-55, 89-91, Bruxelles, s. d.), entra à Bonne-Espérance en 1686 (*Catal. relig.*, f^o 8 v^o). Il fut nommé curé de Thorembais-Saint-Trond au début de juin 1706 (Archives paroissiales de Thorembais-Saint-Trond, reg. par.) et désigné en même temps comme bénéficiaire de la chapelle de la Bienheureuse Marie-Madeleine dans la même paroisse (*Reg. benef.*, p. 176). Il

Item fratris Engleberti Doneau, pastoris in Erqueline, jubilarii, 1743 ⁴²⁾.

C. II^o Idus Martii

[14 mars]

Commemoratio fratris Jacobi, sacerdotis.

Item commemoratio Egidii de Marcheneilles et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam.

Item commemoratio Marie, uxoris Arnulphi de Melbodio, et fratris Reneri, filii eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam, fratris Sewardi.

Item commemoratio fratris Petri Ghuis, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et quondam curati de Calvomonte, 1508 ⁴³⁾.

devint curé de Familleureux le 23 janvier 1709 (*ibid.*, p. 72) et recteur de la chapelle royale de Montaigu à Morlanwelz le 28 septembre 1725 (*ibid.*, pp. 208-209). Il fut nommé en même temps prieur de l'oratoire de Saint-Jean-Baptiste à Gognies-Anderlues (*ibid.*, p. 205). Selon sa pierre tombale conservée à Bonne-Espérance, il mourut jubilaire le 13 mars 1740 dans la quarantième année de son sacerdoce. Cfr GOOVAERTS, IV, 40. Le 20 octobre 1747, un arrêt fut prononcé par le Conseil souverain du Hainaut au procès entre le chapitre de Sainte-Waudru à Mons et l'abbaye de Bonne-Espérance au sujet des funérailles de ce religieux. L'arrêt fut favorable au chapitre de Sainte-Waudru. L. DEVILLERS et E. MATHIEU, *Chartes du chapitre de Sainte-Waudru de Mons*, t. IV, p. 656, Mons, 1913.

⁴²⁾ Englebert Doneau (Donieau, Dogniaux, Doigneau, Donneau, Doineau ou Doigneaux), né à Binche au début de 1669 (Bibliothèque du Séminaire épiscopal de Tournai, ms 115. II, f^o 112 v^o), entra à Bonne-Espérance en 1684 (*Catal. relig.*, f^o 8 v^o, qui le dit originaire de Thuin). Il fut nommé curé de Soumoy le 4 mai 1698 jusqu'à une date antérieure au 18 mars 1698, jour de la nomination de son successeur (*Reg. benef.*, p. 187), chapelain de Fayt à Bois-d'Haine du 25 juin 1700 à 1709 (Archives paroissiales d'Orbais, reg. par.). Le 23 janvier 1709, il fut nommé prieur de l'oratoire de Montaigu à Morlanwelz (*Reg. benef.*, pp. 208-209), prieur de l'oratoire de Saint-Jean-Baptiste à Gognies-Anderlues (Archives de l'Etat à Mons, *Archives locales*, Gognies. Eglise et Pauvres). Le 10 juillet 1727, il devint curé d'Erquelines (Bibliothèque du Séminaire épiscopal de Tournai, ms 115. II, *loc. cit.*) et, le 10 juillet 1727, chapelain *sine titulo beneficii* de Saint-Jean-Baptiste à Erquelines, où il devait assurer deux messes par semaine (*ibid.*). Englebert Doneau a été directeur des sœurs de l'hôpital de Rebecq entre 1725 et 1727 (Archives de l'hôpital de Rebecq, *Mortuaire des confesseurs de ce cloître depuis l'an 1700*). Il mourut le 14 mars 1743 d'après l'*Index universalis... Cameracensis* (Bibliothèque du Séminaire épiscopal de Tournai) ou le 15 mars de la même année selon le *Mortuaire* susdit.

⁴³⁾ Jean Ghuis (ou Ghuys) entra en 1490 à l'abbaye de Bonne-Espérance, où il reçut le nom de Pierre (*Liber prof.*, f^o 296 r^o). Il était curé de Familleureux à

Commemoratio fratris Philippi Scoyer, huius ecclesie concanonicus nostri et quondam pastoris de Chaumont, 1642 ⁴⁴⁾.

Commemoratio fratris Matthaei Blaise, prioris in Monte Acuto, obiit 1767, aetatis 62 ⁴⁵⁾.

D. Idibus Martii

[15 mars]

Commemoratio domini Walteri, abbatis Viconiensis ⁴⁶⁾, *fratris Ponchardi, sacerdotis, fratris Hugonis, Elizabeth, regine Francorum* ⁴⁷⁾, *sorum Haudis et Ide* ^{a)}.

Commemoratio fratris Nicolai Levesque, multis annis huius ecclesie procuratoris et postremo curati dandrelues, ac etiam parentum et benefactorum ipsius, acquisivit enim nobis annue viginti solidos apud Chamont et apud Andrelue undecim ⁴⁸⁾.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne grattée.

la fin du xv^e siècle (*Reg. benef.*, p. 71), fut nommé curé de Chaumont en 1492 (*ibid.*, f. 38) et recteur de la chapelle de la Bienheureuse Marie Delforme de 1498 (?) à 1508 (*ibid.*, p. 51).

⁴⁴⁾ Philippe Scoyer (Schoier ou Schoyer) entra à Bonne-Espérance en 1598 (*Catal. relig.*, f^o 4 r^o), y fut vêtu le 8 décembre de la même année (*Liber prof.*, f^o 297 v^o). Il devint curé de Vellereille-les-Brayeux le 6 décembre 1615 (*Reg. benef.*, p. 180), curé d'Erquelinnes le 5 septembre 1618 (*ibid.*, p. 60), curé de Chaumont le 25 juin 1621 (*ibid.*, p. 39). — J. MEURISSE, *Inventaire des registres paroissiaux du canton de Wavre. Chaumont-Gistoux, dans Wavriensia*, t. II, 1953, p. 99). Sur la participation de ce religieux aux fêtes du 6 décembre 1616 (translation à Bonne-Espérance des reliques du Bienheureux Frédéric) voir L. CHEVALIER, *Le Bienheureux Frédéric du Jardin de Marie, dans Collationes dioecesis Tornacensis*, t. XXXIV, 1938, p. 514.

⁴⁵⁾ Né en 1705 à Treslon (France, dép. de la Marne), Blaise Mathieu entra à Bonne-Espérance le 17 novembre 1726 et fit profession le 9 mai 1728 (*Catal. relig.*, f^o 13 r^o). Il fut prieur de l'oratoire de Montaigu à Morlanwelz dans la seconde moitié du XVIII^e siècle jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 209).

⁴⁶⁾ Gauthier de Quesnoy, dixième abbé de Vicogne (1212-1230). HUGO, II, 1073; *Gallia christ.*, III, 468. — BACKMUND, II, 436. Cet abbé est commémoré le 14 mars à Braine et le 15 mars à Heylissem, Silly et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Vicogne voir le 9 mars.

⁴⁷⁾ Isabelle de Hainaut, fille de Baudouin V, comte de Flandre, première femme de Philippe Auguste, roi de France, et mère de Louis VIII (1170-1190). Commémorée le 14 mars à Braine.

⁴⁸⁾ Nicolas Levesque (Levecq, L'Evêque ou Episcopus) entra à l'abbaye de Bonne-Espérance en 1483 (*Catal. relig.*, f^o 1 r^o). Cité comme curé d'Anderlues le 16 novembre 1506 (*Cartul.*, t. XII, f^o 133 r^o à 137 r^o), le 5 avril 1524 (*ibid.*,

Item commemoratio fratris Johannis Hanoti, huius concanonici et sacerdotis necnon curati de Curcellis, 1553 ⁴⁹⁾.

E. XVII^o Kalendas Aprilis

[16 mars]

Commemoratio domini Anfridi, Clarefontis abbatis ⁵⁰⁾, et fratris Gilleni, sacerdotis, fratris Johannis de Eslouges, fratris Michaelis, sacerdotis, fratris Johannis de Wanvercee, subdiaconi.

Item commemoratio fratris Nicholai le Chier, dicti de Feluy, nostri concanonici et sacerdotis, 1462 ⁵¹⁾.

t. IV, f^o 49 r^o et 50 v^o) et le 13 novembre 1531 (*ibid.*, t. IV, f^o 34 v^o - 35 r^o), il devint prieur de l'oratoire à Saint-Jean-Baptiste à Gognies-Anderlues depuis une date indéterminée jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 204). On conserve de lui plusieurs actes d'administration de 1497 à 1524 (MAGHE, *Chronicum*, pp. 422, 444, 445, 446 et 458. — *Cartul.*, t. IV, f^o 221 r^o - 224 v^o). Ce religieux est plusieurs fois cité comme procureur de l'abbaye de 1497 à 1510 (*Cartul.*, t. II, f^o 46 v^o et sv.; t. VI, p. 18 et 20. — Archives de l'Etat à Mons, fonds de Bonne-Espérance, liasse 5422. — M. A. ARNOULD, *Acquits ou documents justificatifs rendus par le receveur des aides du Hainaut à l'appui de ses comptes* (1496-1540), pp. 102-103, Bruxelles, 1941).

⁴⁹⁾ Jean Hanoti (ou Hanotus), originaire de Solre-Saint-Géry, entra à Bonne-Espérance en 1516 (*Catal. relig.*, f^o 2 r^o) où, le 8 septembre 1518, il fit profession (*Liber prof.*, f^o 296 r^o). Il mourut le 15 septembre 1553 (*ibid.*, f^o 292 r^o) ou le 21 du même mois (MAGHE, *Chronicum*, p. 598). Non cité dans le *Reg. benef.* parmi les curés de Courcelles.

⁵⁰⁾ Anfrid, abbé de Clairefontaine. HUGO, I, 515. Le chanoine VAN WAEFELGHEM (*Prémontré*, 16 mars, note 2) s'interroge sur le point de savoir s'il n'y a pas eu deux abbés de ce nom, l'un mort en 1175, l'autre en 1185, rejoignant ainsi les indications de la *Gallia christ.* (IX, 494). Le chanoine BARBIER (*Floreffe*, p. 51) le fait mourir vers 1196. BACKMUND (II, 372), suivant la liste publiée dans le *Dictionnaire d'hist. et de géog. ecclés.* (t. XIII, col. 1044), voit deux abbés Ansfrid à Clairefontaine, le premier régnant de 1172 à 1175, le second de 1182 à 1188. Dans la matricule, ces prélats s'inscrivent, dès lors, respectivement troisième et sixième. Nous ignorons duquel il s'agit ici. Commémoré ce même jour, 16 mars, à Arnstein, Braine, Floreffe, Marcheroux, Parc, Prémontré, Saint-Martin de Laon, Silly et Tongerlo. L'abbaye de Clairefontaine (France, départ. de l'Aisne, circ. de Floreffe, filiale de Prémontré) eut pour origine une communauté d'ermites qui s'y fixa en 1111 sous la direction d'Ailbert d'Antoing. Après la mort de celui-ci ses disciples adoptèrent la règle de saint Norbert et le monastère devint abbaye en 1131. Transférée à Villers-Cotterêt en 1671.

⁵¹⁾ Nicolas Lechier (de Chier ou Lechiev) décédé alors qu'il était curé de Feluy (*Reg. benef.*, p. 76. — MAGHE, *Chronicum*, p. 595).

F. XVI^o Kalendas Aprilis

[17 mars]

Commemoratio domini Bertoldi, abbatis ⁵²⁾, fratris Gerardi, diaconi, fratrum Johannis et Gilleberti et Wiburgis, abbatisse ⁵³⁾.

Item commemoratio fidelium in ecclesia de Parco defunctorum, pro quibus unum plenarium fidelium in conventu est celebrandum in missa maiore, commendatione ^{a)} et vigiliis novem lectionum tantum eo quod fraternitate composita inter nos simili modo ipsi hac eadem die pro nostris faciant annuatim et conventus debet habere XX solidos ad pitanciam ^{b)} ⁵⁴⁾.

Item commemoratio Gisleni de Norchin, Elysabeth, eius uxoris, et omnium liberorum eorundem et specialiter fratris Johannis de Thier ^{c)}, canonici huius ecclesie sacerdotis ^{d)}, filii supradicti Gisleni, pro quibus officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui IX^o solidi accipiendi apud Bruille super domum et ortum Gerardi de Quarignon ⁵⁵⁾.

Item commemoratio fratris Antonii Wamberechies, quondam huius ecclesie concanonici et prioris ac demum pastoris in Torem-basio Sancti Trudonis, anno 1657 ⁵⁶⁾.

^{a)} suit un espace gratté d'environ dix lettres. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante un espace gratté de trois lignes. — ^{c)} suit un espace gratté d'environ quatre lettres. — ^{d)} notation marginale de la même main. — ^{e)} suit un blanc d'environ six lettres.

⁵²⁾ Berthold, troisième abbé de Saint-Marien d'Auxerre (1146-1147). HUGO, II, 229; *Gallia christ.*, XII, 474; BACKMUND, II, 476. Commémoré ce même jour à Floreffe, Parc et Prémontré; le 18 mars à Braine. Concernant l'abbaye de Saint-Marien d'Auxerre voir le 28 février.

⁵³⁾ Abbessse non identifiée.

⁵⁴⁾ La mention réciproque se lit le même jour dans l'obituaire de Parc: « Confratrum de Bona Spe, quibus debemus plenum officium cum disciplina in capitulo sicut et ipsi nobis, in quorum memorie statutus est modius siliginis ».

⁵⁵⁾ Jean de Thier est cité en 1395 pour sa « navrure et offense fait par un varlet de Binche appielet Pierart le Cordier » (E. ROLAND, *Une église au Moyen Age, Notre-Dame à Binche (1363-1413)*, DSAC, t. XLIX, 1951-54, p. 192) et en 1426 pour la fondation de son anniversaire (MAGHE, *Chronicum*, p. 359).

⁵⁶⁾ Antoine Wambrechies (Wanberchies, Vanberchies ou Wambert), originaire de Binche, entra à Bonne-Espérance en 1619 et fit profession en 1620 (*Liber prof.*, f^o 298 v^o; *Catal. relig.*, f^o 4 v^o). Il fut nommé curé d'Erquelinnes le 5 décembre 1643 (*Reg. benef.*, pp. 60-61), titulaire du bénéfice de Saint-Nicolas à Gentinnes le même jour (*ibid.*, p. 87) et curé de Thorembais-Saint-Trond le 11 décembre 1647 (*ibid.*, p. 169).

Item commemoratio Francisci Dezomberghe qui obiit in monasterio Gratiae, ordinis nostri in Moravia, 1685, apud Olomutum, moravice Olmitz ⁵⁷⁾.

G. XV^o Kalendas Aprilis

[18 mars]

Commemoratio domini Gerelini, abbatis ⁵⁸⁾, et sororum Agnetis et Wiburgis.

Item commemoratio fratris Henrici, sacerdotis, cuius industria et studio habemus personatus altarium de Orbais, de Thorenbaïs et de Gentines ⁵⁹⁾, pro quo officium in conventu est sollempniter celebrandum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam.

Item commemoratio Nicholai dicti Tartarin, clerici, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XVI grossi veteres ad pitanciam.

⁵⁷⁾ François Dezomberghe (Desamberg, Zombergk ou Pezomberg), originaire de Lille, entra à Bonne-Espérance en 1652 et y devint profès avec dispense le 15 juin 1654 (*Liber prof.*, f^o 300 r^o; *Catal. relig.*, f^o 6 v^o). Le 2 juillet 1671, il était chanoine conventuel (MAGHE, *Prosecutio*, p. 5). Il fut prieur de l'oratoire de Saint-Laurent à Ansuelles à partir du 5 janvier 1680 (*Reg. benef.*, p. 200). De 1673 à 1681 il fut confesseur des Sépulchrines de Marchienne-au-Pont (Cl. LYON, *Chronique des Dames Chanoinesses du couvent Notre-Dame de la Miséricorde à Marchienne-au-Pont*, DSAC, t. VII, 1875, pp. 344-347). D'après cet auteur (*loc. cit.*), il mourut le 12 avril 1685 à Bonne-Espérance. MAGHE (*Chronicum*, p. 606), qui le fait mourir le 12 mars 1685, ignore son séjour et sa mort à l'étranger. Le « monasterium Gratiae, ordinis nostri in Moravia apud Olomutum » doit être Hradisko ou Gradicum à Olomouc (Tchécoslovaquie, prov. de Moravie), importante abbaye O. Praem. fondée vers 1150 par Henri Zdík, évêque d'Olomouc (cfr le 6 janvier).

⁵⁸⁾ Gérelin, deuxième abbé de Chartreuse (1134-1169). HUGO, I, 477. — *Gallia christ.*, IX, 483. — BACKMUND, II, 494. Il mourut à Amiens. Commémoré ce même jour, 18 mars, à Braine, Grimberghe, Heylissem, Parc, Prémontré et Silly. L'abbaye de Chartreuse (France, départ. de l'Aisne, circ. de France, filiale de Beaulieu) fut fondée vers 1126 par Hugues le Blanc, seigneur de Chéry. Les avoués en furent les comtes de Braine.

⁵⁹⁾ L'autel d'Orbais fut donné à l'abbaye de Bonne-Espérance en 1173 par Godefroid d'Orbais et Jacques, son fils; celui de Thorembais en 1172 par Wichard de Thorembais, Mathilde de Lérinnes et Gossuin de Tourinnes; celui de Gentinnes en 1187 par Godefroid d'Ottignies et Béatrice de Limal. Les instruments de ces donations ont été publiés par MAGHE, *Chronicum*, pp. 103-105 et 125-127, et J. F. FOPPENS, *Auberti Miraei opera diplomatica*, t. IV, p. 386, Louvain et Bruxelles, 1748. Un *Henricus sacerdotis de Bona Spe* est commémoré à Heylissem le 17 mars.

*Item commemoratio fratris Jacobi Ramet, huius ecclesie conca-
nonici et subdiaconi, 1473 ^{a)} ⁶⁰⁾.*

*Item Reverendi domini fratris Josephi Delis, aeconomi et vicarii
per ^{b)} plures annos in Courcelle, aetatis suae 49, qui obiit 3^a aprilis
1781 ⁶¹⁾.*

A. XIII^o Kalendas Aprilis

[19 mars]

Commemoratio canonicorum Sancti Autberti in Cameraco, pro
quibus plenarium sicut pro uno fratrum nostrorum in conventu est
celebrandum officium, eo quod fraternitate composita inter nos simili
modo hac eadem die pro nostris fratribus similiter faciant annuatim,
et domini Egidii, quondam abbatis Chartovori ⁶²⁾, fratris Alulphi et
domini Reineri de Iacia ⁶³⁾, fratris Hugonis de Melbodio, sacerdotis,
et Marie de Cousore.

*Item commemoratio fratris Nicholai Gilbiert, huius ecclesie con-
canonici et sacerdotis necnon curati de Familleureux, 1553 ⁶⁴⁾.*

*Commemoratio fratris Huberti Thaymont, huius ecclesiae con-
canonici et sacerdotis et quondam pastoris Torembasio, 1630 ⁶⁵⁾.*

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} entre ce mot et
le suivant une ligne en blanc.

⁶⁰⁾ Jacques Ramet (ou Rament), sous-diacre décédé le 18 mars 1473 (MAGHE, *Chronicum*, p. 596).

⁶¹⁾ Joseph Delis, originaire de Tournai, entra à Bonne-Espérance le 28 mai 1752, fit profession et reçut les ordres mineurs le 13 janvier 1754 (*Catal. relig.*, f^o 14 v^o). Le 11 février 1773, il était maître des novices (AGR, CP, liasse 889). Il avait à ce moment quarante-et-un ans (*ibid.*). Commémoré ce même jour, 18 mars, à Vicogne.

⁶²⁾ Gilles, abbé de Chartreuse. BACKMUND (II, 495) le cite hors rang d'après l'obituaire de Braine, où il est commémoré le même jour. Il vécut, sans doute, au XIII^e siècle (*ibid.*, loc. cit.).

⁶³⁾ Reinier ou René de Jauche est sans doute celui qui est mentionné dans les chartes depuis 1179 et qui épousa Ide, fille aînée et héritière de Gosuin de Mons. Il acquit les terres de Baudour et de Gomegnies. Accompagnant en Allemagne le comte Baudouin le Courageux, il mourut à Hornebach en 1183. J. TARLIER et A. WAUTERS, *Géographie et histoire des communes belges. Canton de Jodoigne*, p. 132, Bruxelles, 1865.

⁶⁴⁾ Nicolas Gilbiert (Gilbier ou Gilbert) entra à l'abbaye de Bonne-Espérance en 1483 (*Catal. relig.*, f^o 1r^o). Il fut nommé curé de Familleureux en 1512 (selon son épitaphe en l'église de Familleureux, dans le chœur, à gauche de l'autel), et non en 1548 comme le dit par erreur le *Reg. benef.*, p. 71). Il mourut le 26 mars 1552 (épitaphe citée) ou le 19 mars 1553 (MAGHE, *Chronicum*, p. 598).

⁶⁵⁾ Hubert Thaymont (Taymon, Taymont ou Theumont) entra à l'abbaye de

Item Francisci Jaumot, rectoris Sancti Nicolai in Nimore, 1751 ⁶⁶⁾.

B. XIII^o Kalendas Aprilis

[20 mars]

Commemoratio domini Roberti de Seri, ecclesie Premonstratensis abbatis ⁶⁷⁾, fratris Balduini, sacerdotis, et fratris Nicholai.

Item commemoratio Ewardi de Binchio dicti Froussart, uxoris eius et omnium liberorum eorumdem et principue fratris Evrardi, filii eorumdem, condam canonici, pro quibus officium in conventu est agendum, et hac die debetur conventui pitancia XX solidorum.

C. XII^o Kalendas Aprilis

[21 mars]

Commemoratio domini Firmini, abbatis ⁶⁸⁾, domini Petri de Harvengt, militis ⁶⁹⁾.

Bonne-Espérance le 2 mars 1586 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o) et fut nommé curé de Thorembais-Saint-Trond le 1^{er} décembre 1611 (*Reg. benef.*, p. 168). Le dernier acte de son ministère paroissial date du 26 janvier 1620 (Archives paroissiales de Thorembais-Saint-Trond, reg. par.). Il fut ensuite vice-curé de Mont-Sainte-Geneviève et mourut en cette qualité (MAGHE, *Chronicum*, p. 602).

⁶⁶⁾ François Jaumot, né au Rœulx en 1675 (AGR, CE, liasse 60) et profès de Bonne-Espérance en 1697 (*ibid.*). Il était prêtre en 1704 (MAGHE, *Chronicum*, p. 609) et devint curé de Velereille-les-Brayeux le 31 décembre 1717 (Bibliothèque du séminaire épiscopal de Tournai, ms 115, II, f^o 67 r^o). Signalé comme proviseur de l'abbaye dans un acte du 8 avril 1729 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclésiastiques*, Bonne-Espérance, reg. 5409, f^o 28 v^o), il fut de 1730 à sa mort prieur de l'oratoire de Saint-Nicolas-au-Bois à Seneffe (*Reg. benef.*, p. 216). Le très bel exemplaire du *Chronicum* de Maghe que possède le séminaire de Bonne-Espérance a appartenu primitivement au frère F. Jaumot; il est ensuite passé aux mains de Jean-François Foppens, pour aboutir, en 1785, à la bibliothèque de l'abbaye d'Afflighem. François Jaumot est commémoré le 19 mars à Furnes.

⁶⁷⁾ Robert II de Séry, vingt-troisième abbé général de Prémontré (12 mars 1287-1288). HUGO (I, 21) et la *Gallia christ.* (IX, 652) le font mourir le 20 janvier 1288. C. TAIÉE, *Prémontré, étude sur l'abbaye de ce nom*, t. I, p. 100, Laon, 1873, ne donne pas la date de sa mort, mais dit « qu'il perdit avant la période complète d'une année la vie et la prélature ». Commémoré le même jour à Braine, Furnes, La Case-Dieu et Prémontré. Sur l'abbaye de Prémontré voir le 15 janvier.

⁶⁸⁾ Firmin, abbé de Grandchamps, signalé comme tel vers 1147 par le *Gallia christ.* (XV, 142). Inconnu de BACKMUND (II, 553-554). Cet abbé est commémoré ce même jour à Braine, Ninove, Parc, Prémontré et Saint-Jean de la Castelle. Concernant l'abbaye de Grandchamps voir le 13 janvier.

⁶⁹⁾ Pierre de Harvengt est mentionné en 1234 et en 1261 comme homme lige du comte de Hainaut. E. DE LA ROCHE MARCHIENNES, *Notices sur Harvengt et ses seigneuries*, ACAM, t. XXXIII, 1904, p. 21.

Item commemoratio Rogeri de Lobiis, uxoris eius ac liberorum eorumdem et specialiter domini Werici sacerdotis, pro quibus officium in conventu est sollempniter celebrandum, et hac die debentur conventui XXX solidi ad pitanciam, fratris Walteri.

Item commemoratio fidelium in ecclesia Sancti Martini Laudunensis defunctorum, pro quibus unum generale servitium ab omnibus tam intus quam foris manentibus sollempniter est agendum cum collectis Presta et Inclinum ^{a)}, pro quibus autem recenter defunctis ^{b)} dicetur media commemoratio in conventu cum missa et vigiliis IX lectionum et quod ipsi hac eadem die pro nostris similiter faciant annuatim ⁷⁰⁾.

D. XI^o Kalendas Aprilis

[22 mars]

Commemoratio domini Warneri, prepositi ⁷¹⁾, fratris Gerardi Dierbaut, huius ecclesie canonici et sacerdotis, et fratris Gerardi Le Vignon Dandrelues, nostri canonici et sacerdotis, fratrum Thynwini et Hodieri.

Item commemoratio Simonis Levesque et uxoris eius ac parentum, prolium et benefactorum suorum, pro quibus habemus viginti solidos ex quarta parte prati quam frater Nicholaus Levesque acquisivit ad pratum nostrum apud Suzomont circa Peronam.

Commemoratio fratris Frederici Seville, sacerdotis, aetatis 67, anno 1769 ⁷²⁾.

^{a)} après ce mot un espace gratté d'une demi-ligne. — ^{b)} defuncto.

⁷⁰⁾ Cfr le 7 février.

⁷¹⁾ Warnier ou Werner, troisième prévôt de Steinfeld (1170-1177). HUGO, II, 854; BACKMUND, I, 194. Commémoré ce même jour, 22 mars, à Arnstein, Braine, Ninove et Tongerlo. Concernant la prévôté, puis abbaye de Steinfeld voir le 5 janvier.

⁷²⁾ Philippe-Joseph Seville, né à Binche le 15 mars 1703, entra à Bonne-Espérance le 17 mai 1722, y reçut le nom de frère Frédéric et fit profession le 25 juillet 1723 (*Catal. relig.*, f° 12 r°). D'après son épitaphe (Séminaire de Bonne-Espérance), il fut ordonné prêtre en 1726. Titulaire du bénéfice de la Sainte-Croix à Gouy depuis le 12 octobre 1754 jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 100). Le frère Seville n'est pas mentionné comme curé de Leugnies dans le *Reg. benef.* Sur sa soutenance de thèses théologiques à Bonne-Espérance le 2 août 1725, cfr BERLIÈRE, I, 408, note 1. Commémoré ce même jour, 22 mars, à Vicogne.

E. X^o Kalendas Aprilis

[23 mars]

Commemoratio domini Parisii ⁷³⁾, fratris Bernardi, sacerdotis, fratris Johannis.

Item commemoratio Egidii de Fageto, uxoris eius ac liberorum eorumdem, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia decem solidorum.

Item commemoratio Johannis de Merbiis, lathomi, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia de fructibus terrarum quarternorum terre liberi allodii site iuxta ortum Balduini Le Migno de Merbiis Sancte Marie.

Commemoratio fratris Nicolai Mereau, pastoris in Erquelinne, aetatis 66, anno 1770 ⁷⁴⁾.

F. IX^o Kalendas Aprilis

[24 mars]

Commemoratio domini Johannis qui, ecclesie nostre abbas quartus, ipsam duobus annis rexit ⁷⁵⁾, fratris Walteri, sacerdotis, fratris Balduini, canonici, fratris Alberti, sacerdotis, fratris Ernaldi.

Item commemoratio Alardi de Giresies et Crescendis, uxoris eius, pro quibus officium sollempne in conventu est agendum et debetur pitancia conventui ipsa die XXX solidorum.

Item fratris Siardi Philippe, sacerdotis, 1693 ⁷⁶⁾.

⁷³⁾ Paris, huitième abbé de Vermand, cité en 1220 et 1222. HUGO, II, 1125. — *Gallia christ.*, IX, 1140. — BACKMUND, II, 427. Sur l'abbaye de Vermand voir le 8 janvier. L'abbé Paris est commémoré ce même jour, 23 mars, à Floreffe, Grimberghe, Heylissem, Ninove et Tongerlo; le 24 mars à Prémontré.

⁷⁴⁾ Nicolas Mereau (ou Moreau) est né en 1703 à Valenciennes (France, départ. du Nord) (AGR, CP, liasse 889). Il fit profession à Bonne-Espérance et reçut la tonsure et les ordres mineurs le 8 décembre 1743 (Bibliothèque du Séminaire épiscopal de Tournai, *Index universalis... Cameracensis*, XXV, c. 1), nommé (sans doute à la même date) titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Erquelinnes (*Reg. benef.*, p. 64). Commémoré ce même jour, 23 mars, à Vicogne.

⁷⁵⁾ Jean de Valenciennes, quatrième abbé de Bonne-Espérance, élu en 1186, abdiqua en 1188. MAGHE, *Chronicum*, pp. 123-127; — HUGO, I, 357; — *Gallia christ.*, III, 200; De Clèves, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, pp. 55-66, Bruxelles, 1869; BERLIÈRE, I, 396; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 10; BACKMUND, II, 364. Cet abbé est commémoré ce même jour à Foreffe.

⁷⁶⁾ Jean-Baptiste Philippe (ou Philippes), né à Beaumont, entra à l'abbaye de Bonne-Espérance le 19 février 1662, y reçut le nom de Siard et y fit profession le 19 août 1663 (*Liber prof.*, f° 300 v°; *Catal. relig.*, f° 7 r°). Le 2 juillet 1671, il était « sacerdos conventualis » (MAGHE, *Prosecutio*, p. 6). Il mourut vice-curé de Seneffe (Id., *Chronicum*, p. 607).

G. VIII^o Kalendas Aprilis

[25 mars]

Commemoratio domini Hugonis, Thenoliensis ecclesie abbat⁷⁷⁾, et domini Johannis, abbatis Laudunensis in ecclesia Sancti Martini ⁷⁸⁾, fratris Philippi, sacerdotis de Landreches, fratris Roberti et Johannis de Hainia. Item commemoratio Johannis de Giresies, pro quo officium in conventu est agendum, et ipsa die debetur conventui sollempnis pitancia XL solidorum alborum ^{a)}.

Item Commemoratio fratris Arnoldi Moriau, huius ecclesie canonici et pastoris d'Erkelinne, obiit anno 1604 ^{b) 79)}.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} ces trois derniers mots sont une addition d'une autre main.

⁷⁷⁾ Il n'y a pas de Hugues abbé de Thénailles. HUGO, II, 949. — *Gallia christ.*, IX, 683-687. — A. PIETTE, *Histoire de l'abbaye de Thénailles*, Soissons, 1879. — BACKMUND, II, 401-402. Ce dernier auteur cite un abbé Hugues d'après l'obituaire du Parc, mais il est commémoré le 12 octobre. Est-ce celui-ci ? Peut-être, à moins de supposer qu'il ne s'agisse de Hatton, huitième abbé (1214-1219), lequel, d'après A. PIETTE (*op. cit.*, p. 43) mourut un 5 mars. Concernant l'abbaye de Thénailles voir le 2 février.

⁷⁸⁾ Jean, abbé du Mont-Saint-Martin de Laon. Il y eut au XIII^e siècle plusieurs abbés de ce nom : Jean I^{er} de Saisincourt (1229-1242), Jean II (1245), Jean III de Béthune (mort en 1248), Jean IV de Renneville (1254-1258), Jean V de Burcy (mort en 1261), Jean VI d'Estrées (1279-1286) et Jean VII (1286-?). BACKMUND, II, 512. Mais les jours de décès ne sont donnés ni par HUGO (I, 63-65), ni par la *Gallia christ.* (IX, 665). Prémontré donne des mémoires de ce nom les 24 janvier, 4 avril, 9 juillet, 3 novembre et 15 décembre.

⁷⁹⁾ Fils de Jean Moreau, greffé de la cour des Mortes-mains de Hainaut et de la prévôté de Mons, et de Jeanne Ghoret, Arnould Moriau (ou Moreau) est né à Mons en 1533 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 134 v^o). Il est cité comme parrain d'un enfant de son frère Louis en 1568 et comme témoin au contrat de mariage de sa nièce Louise en 1579 (VAN GEUCHTEN, *Crayon généalogique des Moreau*, dans *L'intermédiaire des généalogistes*, année 1957, p. 128). Entré à Bonne-Espérance le 15 septembre 1551 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o), il était maître d'hôtel en 1559 (AGR, PEA, reg. 900, f^o 227 v^o). Il se fit nommer administrateur des biens de son abbaye, mais fut condamné par le général Despruets (E. VALVEKENS, *Acta et documenta Joannis de Pruetis* († 1596), dans *Analecta Praemonstratensia*, t. XXXII, 1956, p. 323, note 125). Titulaire du bénéfice de Saint-Martin à Sombreffe du 12 janvier 1598 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 158), sa conduite dans l'administration de la cure d'Erkelinnes, dont il fut chargé à une date non indiquée par le *Reg. benef.* (p. 60), donna lieu à de sévères reproches de la part de l'abbé Jean Luc (MAGHE, *Chronicum*, p. 500. — BERLIÈRE, I, 405).

A. VII^o Kalendas Aprilis

[26 mars]

Commemoratio domini Bertranni, abbatis ⁸⁰⁾, fratris Bernardi, canonici, et Symonis, laici. Item commemoratio Arnulphi dicti Letruant, de Asseau, pro quo officium in conventu est celebrandum, et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam.

Item fratris Andree Benoist, quondam prepositi in Gistou et pastoris Sanctae Genovefae, obiit 1702 ⁸¹⁾.

B. VI^o Kalendas Aprilis

[27 mars]

Commemoratio dominorum Symonis ⁸²⁾ et Hugonis ⁸³⁾, abba-

⁸⁰⁾ Abbé non identifié. Le même jour à Ninove on trouve la commémoration d'un « abbas Berthramini ».

⁸¹⁾ Fils d'André Benoist, bailli de Chaumont, et d'Adrienne Moreau, Charles Benoist (ou Benoît) naquit à Chaumont en 1644 (épitaphe au séminaire de Bonne-Espérance) ou 1645 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o). Il entra à Bonne-Espérance le 19 décembre 1662, y reçut le nom d'André et y fit profession le 19 août 1663 (*Liber prof.*, loc. cit. — *Catal. relig.*, f^o 7 r^o). Prêtre conventuel en juillet 1671 (MAGHE, *Prosecutio*, p. 6), il fut nommé le 28 février 1677 chapelain de Sainte-Catherine à Chaumont (*Reg. benef.*, p. 44), chapelain de Gistoux (*ibid.*, p. 48), recteur de la Bienheureuse Marie Delforme à Chaumont (*ibid.*, p. 52), bénéficiaire de l'autel Sainte-Catherine à Gentinnes (*ibid.*, p. 91), de Saint-Martin et de Saint-Nicolas à Sombreffe (*ibid.*, p. 158 et 221). En 1693, il fut nommé prieur de l'oratoire Saint-Laurent à Ansuelles (*ibid.*, p. 200).

⁸²⁾ Simon, cinquième abbé de Furnes (1142/44-1146 ?). HUGO, II, 344; *Gallia christ.*, V, 365; F. VAN DE PUTTE et C.-L. CARTON, *Chronicon et cartularium S. Nicolai Furnensis*, pp. 5 et 445, Bruxelles, 1849; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 24; BACKMUND, II, 432. Commémoré le 28 février à Ninove, le 27 mars à Grimberghe, La-Chapelle-aux-Planches, Prémontré et Tongerlo, le 28 mars à Furnes et Heylissem et le 31 mars à Parc. L'abbaye de Saint-Nicolas de Furnes (Belgique, Flandre occidentale, circ. de Flandre, filiale de Grimberghe) fut fondée vers 1135 par Jean, évêque de Thérouanne, après avoir été une quinzaine d'années soumise à la règle des chanoines réguliers de Saint-Augustin. En 1170, elle fut transférée *extra castra* ou Buitenburg, comme on l'appelle parfois.

⁸³⁾ Quel est cet abbé ? Il se trouve à la même date dans l'obituaire de Prémontré et le Chanoine Van Waefelghem le dit avec hésitation abbé de *Dei Villa*, bien que le texte soit d'une lecture incertaine et la leçon proposée très douteuse. Ce même auteur se hâte d'ajouter qu'il ne peut s'agir de l'abbaye de Divielle (France, dép. des Landes, circ. de Gascogne, filiale de La Case-Dieu), car cette abbaye fut fondée au début du XIII^e siècle et la mention de cet abbé appartient à la première couche d'écriture de l'obituaire de Prémontré, qui est certainement antérieure à 1178. Aucun abbé Hugues n'est connu à Divielle (A. DEGERT, *Addition à la Gallia christiana*, dans la *Revue de Gascogne*, t. LVI, 1920, p. 185; Du même, *Les Prémontrés à Divielle*, dans la même revue, 2^e série, t. XIX, 1924, p. 115; Du même, *Les abbés de Divielle*, dans la même revue, 2^e série, t. XIX, 1924,

tum, fratris Johannis de Furno, conversi, fratris Oberti, canonici, fratris Jacobi fratris Johannis conversi, sororis Ermengardis.

Item commemoratio Johannis Fibri, nostri fidelis amici, et uxoris eius, fratris Iohannis, concanonici nostri, et Margarete, liberorum, necnon parentum eorundem, condam hospitis nostri ⁸⁴⁾ in Nivella, qui legavit ^{a)} conventui modium bladi ^{b)} assignatum super domum et ortum Walteri de Le Forge apud Reghignies, pro quibus officium in conventu est agendum.

Item commemoratio pie memorie domini Petri des Peries, quondam huius ecclesiae trigesimi septimi abbatis, pro quo servitium est in conventu agendum, anno 1559 ⁸⁵⁾.

C. V^o Kalendas Aprilis

[28 mars]

Commemoratio fratris Warnerici de Paissiaco, sacerdotis, fratris Lamberti, sacerdotis, fratris Johannis et Margarete et Marie et sororum Behardis et Emme et sororis Cecilie de Riverueles.

Item commemoratio Balduini Cesaris, de Binchio, et omnium parentum et benefactorum suorum, qui acquisivit nobis annuatim

^{a)} entre ce mot et le suivant le mot nobis gratté. — ^{b)} suit un espace gratté de dix lettres environ.

pp. 158-167. Un abbé du même nom, sans dénomination d'abbaye est commémoré le 28 mars à Braine.

⁸⁴⁾ Jean Le Febvre dit de Nivelles était fils de Jean, procureur de Bonne-Espérance et de Marguerite Gérard (Cartul., t. VIII, f^o 143 r^o; t. XV, f^o 150 v^o). Il apparaît souvent comme procureur de l'abbaye de 1446 à 1458 (*ibid.*, t. VIII, f^o 112 v^o, 135 v^o, 137 r^o, 138 r^o et 140 r^o; t. IX, f^o 58 v^o et 320 r^o). Il était curé de Chaumont en 1439 (J. MEURICE, *Les curés de Chaumont sous l'Ancien Régime*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, p. 68) et de Courcelles dans la seconde moitié du xv^e siècle et avant février 1471, date de la nomination de son successeur (*Reg. benef.*, p. 55). D'après MAGHE (*Chronicum*, p. 596), il mourut en 1467. Le 22 février 1434, son père fonda un anniversaire en léguant deux muids et demi de blé de rente à prendre sur des biens sis à Hamal (Cartul., t. VIII, f^o 109 r^o. — MAGHE, *op. cit.*, p. 362).

⁸⁵⁾ Pierre des Peries (ou Desperies) naquit aux Ecaussinnes en 1514 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 131 v^o), il entra à Bonne-Espérance le 18 novembre 1530 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o) et devint curé de Gouy (AGR, PEA, reg. et *loc. cit.*). Il fut élu abbé en 1555 (*ibid.* — MAGHE, *Chronicum*, pp. 473-474; HUGO, I, 364; *Gallia christ.*, III, 203; DE CLEVES, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, p. 79, Bruxelles, 1869; BERLIÈRE, I, 404; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 14; BACKMUND, II, 364). Son abbatiat fut marqué par la restauration de la ferme de Courrières et du refuge de Mons. Il mourut le 27 mars 1559 (MAGHE, *loc. cit.*).

apud Vellereille IIII libras monete cursalis, et hac die debent distribui pro obitu suo conventui XXX solidi ad pitanciam, pro quibus solempne servitium est in conventu celebrandum.

Item commemoratio fratris Petri Godemart, nostri concanonici et sacerdotis, qui, parochie de Hania Sancti Pauli et sacelli Sancti Nicolai in Nemore olim moderator, migravit a seculo 1607 ⁸⁶⁾.

Item commemoratio fratris Godefridi Lignol, pastoris in Gouy, aetatis 60 ⁸⁷⁾.

D. IIII^o Kalendas Aprilis

[29 mars]

Commemoratio Johannis dicti Moriel, militis, domini de Harveng ⁸⁸⁾, pro quo officium in conventu est agendum, et hac die debetur conventui pitancia XX solidorum.

⁸⁶⁾ Fils de Pierre Godemart, conseiller au Conseil souverain de Mons et au Chapitre noble de Sainte-Waudru à Mons, et d'Anne de la Croix (*Annuaire de la noblesse belge*, t. XXV, 1871, p. 87; — ACAM, t. XVI, 1880, p. 377; t. XXI, 1901-1902, pp. 122-130), Pierre Godemart (Goddemart ou de Godemart) naquit à Mons en 1524 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 134 r^o; 909; f^o 168 r^o et 227 r^o), entra à l'abbaye le 24 décembre 1544 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 v^o). Il devint chapelain de Saint-Jean-Baptiste à Bois-d'Haine du 8 avril 1556 jusqu'en 1586 (*ibid.*, p. 103), curé d'Haine-Saint-Paul jusqu'au 9 juillet 1586 (*ibid.*, loc. cit.), bénéficiaire de la Sainte-Croix à Ghoy depuis le 13 septembre 1578 jusqu'au 2 avril 1584 (*ibid.*, p. 99), chapelain de Fayt à Bois-d'Haine à la fin du XVI^e siècle jusqu'à sa mort (*ibid.*, p. 109), prieur de l'oratoire de Saint-Laurent à Ansuelles du 1^{er} décembre 1584 à une date antérieure au 17 juillet 1599 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives locales*, Ansuelles, c. 25. — *Reg. benef.*, p. 199) et prieur de l'oratoire de Saint-Nicolas-au-Bois à Seneffe du 5 août 1589 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 215).

⁸⁷⁾ Godefroid Lignol, né à Maubeuge en 1707, entra à Bonne-Espérance le 17 novembre 1724 et y fit profession le 9 mai 1728 (*Catal. relig.*, f^o 13 r^o). Il fut curé de Gouy-lez-Piéton du 20 mai 1755 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 95). Selon son épitaphe en l'église de Bois-d'Haine, il mourut le 28 mars 1767 à l'âge de 60 ans, après 39 ans de profession, 36 de prêtrise et douze de pastorat à Bois-d'Haine. Il exerça aussi à l'abbaye les fonctions de sous-prieur. E. BOIS D'ENGHIEN et L. FOULON, *Epitaphier de l'arrondissement de Charleroi*, DSAC, t. XXXVII, 1922, p. 239, n^o 510). Il restaura l'église de Gouy en 1760 (A. HAROU, *Notice sur quelques communes du Hainaut*, dans le *Bulletin de la Société royale belge de géographie*, t. XVII, 1893, p. 242; L. DELTENRE, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 6).

⁸⁸⁾ Jean Moreau de Harvengt, chevalier, apparaît en 1261 et en 1310, année où il prit part au tournoi célébré à Mons. A. DE BEHAULT DE DORNON, *Un tournoi à Mons en 1310*, ACAM, t. XIX, 1890, p. 405. — E. DE LA ROCHE MARCHIENNES, *Notice sur Harvengt et ses seigneuries*, ACAM, t. XXIII, 1904, p. 22.

Sororum Walburgis et Emme, fratris Egri, sacerdotis, fratris Egidii, fratris Johannis dicti Boussut.

Item commemoratio Johannis dicti Feron, quondam civis Montensis, et Margarete, uxoris eius, omniumque parentum et benefactorum suorum, qui dedit ecclesie nostre dimidium bonarium terre ad locum qui vulgariter dicitur a Ghoberno, inter terras nostras de Bonaspe situatum, pro quibus officium in conventu est agendum.

Commemoratio religiosi et moriginati viri fratris Hugonis Hanart, huius ecclesie concanonici ac sacerdotis, 1507 ⁸⁹⁾.

E. III^o Kalendas Aprilis

[30 mars]

Commemoratio domini Galteri, abbatis ⁹⁰⁾, et domini Otthonis, prepositi ⁹¹⁾.

Item commemoratio magistri Thome de Avesnis et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum, et hac die debentur conventui X solidi ad pitanciam, fratris Gossuini de Dourlers, sacerdotis ^{a)}.

Item commemoratio fratris Fernandi ^{b)} de Sancto Pol, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et quondam curati de Feluy, 1564 ⁹²⁾.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} surcharge par la même main après grattage.

⁸⁹⁾ Hugues Hanart (ou Hannart) fit profession avant 1457 (MAGHE, *Chronicum*, p. 597). Il fut nommé curé d'Erquelinnes le 21 août 1473 (*Reg. benef.*, p. 60). Il fut chapelain de Fayt à Bois-d'Haine du 21 août 1475 jusqu'à sa mort (*ibid.*, p. 109), bénéficié de Saint-Jean-Baptiste à Seneffe depuis la fin du XV^e siècle jusqu'à sa mort (*ibid.*, p. 215). Cité dans des actes du 17 octobre 1483 (Cartul., t. V, p. 839) et du 24 mars 1500 (*ibid.*, t. XV, f^o 242 v^o), il fut un certain temps prieur de son abbaye (MAGHE, *loc. cit.*). Selon ce dernier auteur (*loc. cit.*), il mourut jubilaire le 20 mars 1506.

⁹⁰⁾ Abbé non identifié. Le même nom se trouve ce même jour à Ninove.

⁹¹⁾ Otton I^{er}, troisième prévôt de Cappenberg (1136-1156). HUGO, I, 465; BACKMUND, I, 159. Ce prévôt est commémoré ce même jour à Arnstein, Heylissem, La Chapelle-aux-Planches, Ninove, Parc, Saint-Jean de la Catelle et Schäftlarn.

⁹²⁾ Ferdinand de Saint-Pol, né à Maurage en 1529 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 133 v^o; 900, f^o 227 v^o), entra à Bonne-Espérance le 5 juin 1547 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o; *Catal. relig.*, f^o 2 v^o). Il fut curé de Feluy du 9 mai 1557 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 76).

F. II^o Kalendas Aprilis

[31 mars]

Commemoratio domini Zacharie, abbatis ⁹³), et Godini, clerici de Perewes, fratrum Berneri et Roberti laicorum. Item commemoratio Nicholai dicti Baillet et uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XXX solidi ad pitanciam.

Reverendissimi domini patris Augustini de Felleries, huius ecclesiae quadragesimi primi ^a) *abbatis necnon circariorum Floreffiae et Flandriae vicarii generalis, praefuit annis 28, obiit anno 1671, aetatis suae 77* ⁹⁴).

^a) le scribe avait écrit quadragesimi, une main postérieure, semble-t-il, a corrigé en quadragesimi primi.

⁹³) Zacharie, premier abbé de Justemont (1124 - avant 1136. HUGO, I, 952; *Gallia christ.*, XIII, 948; Dom CALMET, *Histoire ecclésiastique et civile de la Lorraine*, VII, ii, cix, Nancy, 1728; BACKMUND, III, 83. Commémoré ce même jour à Arnstein, La Chapelle-aux-Planches, Ninove et Parc. Justemont, prévôté, puis abbaye O. Praem. (France, départ. de la Moselle, circ. de Lorraine, filiale de Belval) fut fondée entre 1120 et 1124 par Euphémie, dame de Vatronville. Le monastère double de Bure, de qui elle dépendait primitivement et qui auparavant suivait la règle des clercs ou des ermites de Saint-Augustin, fut transféré par Zacharie pour les religieux à Justemont tandis que les chanoinesses restaient à Bure.

⁹⁴) Charles de Felleries, né à Mons, entra à Bonne-Espérance le 18 mars 1613 (*Liber prof.*, f^o 298 r^o; *Catal. relig.*, f^o 4 v^o). Il devint curé d'Haine-Saint-Paul le 2 avril 1632 (*Reg. benef.*, p. 103). Abbé le 2 juin 1643 (AGR, CE, carton 61), il fut béni à Mons dans l'église du Val-des-Ecoliers le 22 février 1644 (P. BRASSEUR, *Origines omnium Hannoniae Coenobiorum*, pp. 188-189, Mons, 1650). L'abbé de Felleries restaura différentes bâtiments, agrandit en 1646 le quartier abbatial. En 1654, les religieux durent fuir l'invasion française. Il y eut au monastère d'importants dégâts. En 1666, Charles de Felleries fut nommé vicaire général des circaries de Florefe et de Flandre. Son administration fut désastreuse pour l'abbaye de Bonne-Espérance, il contracta de nombreuses et lourdes dettes, mais il faut dire aussi que sa prélature se situe à une époque très troublée. Notices dans P. BRASSEUR, *op. cit.* et *Theatrum metricum abbatiarum Hannoniae*, p. 11, Mons, 1645; MAGHE, *Chronicum*, pp. 537-594; HUGO, I, 366-367; *Gallia christ.*, III, 204-205; DECLÈVES, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, pp. 127-132, Bruxelles, 1869; BERLIÈRE, I, pp. 406-407; GOOVAERTS, I, 252-255, IV, 66; PAQUOT, *Mémoires...*, t. III, pp. 409-411, Louvain, 1764; E. MATHIEU, *Biographie du Hainaut*, t. I, p. 284, Enghien, 1902; et dans *Biographie nationale*, t. VII, col. 8-9, Bruxelles, 1880-1883; BACKMUND, II, 364.

Emile BROUETTE.

(A suivre)